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Актуально
БОРЬБА С КИБЕРКОРРУПЦИЕЙ: БОРЬБА С КИБЕРКОРРУПЦИЕЙ: 

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ  ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ  
И СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИИ СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ СТАБИЛЬНОСТЬ  ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ СТАБИЛЬНОСТЬ  
И УКРЕПЛЕНИЕ ЗДОРОВЬЯ:  И УКРЕПЛЕНИЕ ЗДОРОВЬЯ:  

ШИРЯТСЯ ПЛОЩАДИ ШИРЯТСЯ ПЛОЩАДИ 
ЗЕЛЕНЫХ НАСАЖДЕНИЙЗЕЛЕНЫХ НАСАЖДЕНИЙ

По данным Организации Объединенных Наций, ежегодные потери мировой экономики от коррупции  
достигают 2,6 трлн долларов, при этом значительная часть данных средств проходит через цифровые  

каналы. В Республике Узбекистан эти вопросы регулируются законами «О противодействии коррупции»  
и «О кибербезопасности», что подчеркивает их важность и актуальность на государственном уровне.

Киберкоррупция - относи-
тельно новое явление, возник-
шее на стыке традиционной 
коррупции и цифровых техноло-
гий. В отличие от классического 
взяточничества в офлайн-мире 
киберкоррупция проявляется 
через электронные платежи, 
манипуляции в онлайн-тенде-
рах, хищения с использованием 
компьютерных сетей и другие 
цифровые каналы. 

Как отметил Президент  
Шавкат Мирзиёев 5 марта 2025 
года на заседании Националь-
ного совета по противодействию 
коррупции, коррупция является 
самым серьезным препятствием 
на пути реформ. В последние 

годы в стране приняты законы, 
создана новая система борьбы 
с этим негативным явлением. 
Так, в палатах парламента сфор-
мированы комитеты, учреж-
дены Национальный совет и 
Агентство по противодействию 
коррупции. На заседании глава 
государства представил 55 кон-
кретных инициатив, в рамках 
которых будут разработаны 
пять законов, 12 указов и поста-
новлений, а также усилена роль 
парламента, Национального и 
региональных советов и инсти-
тутов гражданского общества в 
борьбе с коррупцией.

Узбекистан активно участвует в системе межпар-
ламентского сотрудничества, стремясь укрепить 
свои позиции на международной арене и способство-
вать решению глобальных и региональных вопросов. 
Важным шагом в этом направлении стало восстанов-
ление в 2017 году активного участия нашей респу-
блики в МПС после десятилетнего перерыва.

В апреле 2025 года Ташкент впервые в истории 
Центральной Азии принял 150-ю, юбилейную Ассам-
блею Межпарламентского союза. Это свидетель-
ствует о признании международным сообществом 

усилий Узбекистана в проведении демократических 
реформ и развитии парламентской дипломатии.  
В мероприятии приняли участие представители 
парламентов из почти 140 стран мира и свыше двух 
тысяч делегатов от международных организаций.

Важность МПС состоит в том, что в условиях стреми-
тельно меняющегося мира, охваченного конфликтами, 
социальным неравенством и экологическими катастро-
фами, все более актуальной становится роль парламен-
тов как стабилизирующей силы.

Международное сотрудничество
ПАРЛАМЕНТЫ МИРА ПРИЗВАНЫ ПАРЛАМЕНТЫ МИРА ПРИЗВАНЫ 

ЭФФЕКТИВНО РЕШАТЬ ЭФФЕКТИВНО РЕШАТЬ 
ГЛОБАЛЬНЫЕ ВЫЗОВЫГЛОБАЛЬНЫЕ ВЫЗОВЫ

Межпарламентское 
сотрудничество играет 
важную роль в укреплении 
международных связей, 
предоставляя платформу 
для обмена опытом в сфере 
законотворчества. Наиболее 
значимым институтом 
межпарламентского 
взаимодействия является 
Межпарламентский союз 
(МПС), основанный в 1889 
году. МПС объединяет 
национальные парламенты 
множества стран мира  
и стремится к продвижению 
демократии, гендерного 
равенства и устойчивого 
развития. Данная структура 
активно взаимодействует 
с Организацией 
Объединенных Наций.

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

Деятельность Амира Темура как 
полководца и политика оказала огром-
ное влияние не только на развитие 
военного искусства, но и формиро-
вание политической обстановки на 
Евразийском континенте в конце XIV -  
начале XV века. В области военного 
строительства великий предок значи-
тельно превзошел своих современни-
ков - полководцев других стран, разра-
ботав и осуществив систему создания 
и совершенствования армии. Сумел 
основать огромное централизованное 

и сильное государство, простиравше-
еся от границ Китая до земель Вос-
точного Рима и Египта. Как человек 
высокой духовности и просвещенный 
лидер, Амир Темур высоко ценил 
литературу. О его любви и уважи-
тельном отношении к книге свиде-
тельствуют сохранившиеся слова из 
«Уложения» предка: написанная книга 
живет дольше, чем все, что сделано 
для памяти поколений.

К 689-летию со дня рождения Амира Темура
ЧЕЛОВЕК, НЕСУЩИЙ ПРОГРЕСС: ЧЕЛОВЕК, НЕСУЩИЙ ПРОГРЕСС: 

история великого полководца, история великого полководца, 
который любил и ценил книгукоторый любил и ценил книгу

Узбекистан с древних времен считался средоточием культуры 
и просвещения, взрастившим на своей территории гениальных 
мыслителей и великих политиков. И все, чего мы достигли 
на протяжении веков, коренится в любви нашего народа 
к книгам, его страсти к чтению. Литература - источник 
знаний и добрых дел, утверждают лучшие умы планеты. Роль 
чтения особенно неоценима в воспитании духовно здорового 
и гармонично развитого подрастающего поколения.

(Окончание  
на 4-й стр.)

UUzzFFood ood 2025: ПОЛНЫЙ ЦИКЛ ПИЩЕВОЙ 2025: ПОЛНЫЙ ЦИКЛ ПИЩЕВОЙ 
ИНДУСТРИИ - ОТ СЫРЬЯ ДО УПАКОВКИИНДУСТРИИ - ОТ СЫРЬЯ ДО УПАКОВКИ

Выставка

В столичном НВК «Узэкспоцентр» 
открылась 24-я Международная 
выставка «Продукты питания, 
ингредиенты и технологии 
производства - UzFood 2025», 
организованная международной 
выставочной компанией Iteca 
Exhibitions при поддержке Комитета 
по вопросам предпринимательства, 
развития конкуренции  
и промышленности Законодательной 
палаты Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан, министерств 
сельского хозяйства, инвестиций, 
промышленности и торговли  
и Торгово-промышленной палаты РУз.

На протяжении почти четверти века UzFood - 
одно из ведущих и авторитетных выставочных 
событий пищевой индустрии в Узбекистане. В 
рамках экспозиции проводятся В2В- и B2G-
встречи, демонстрируются продукты питания, 
ингредиенты, готовая упаковка, технологии 
ее производства и не только. Практически все 
оборудование и промышленные линии, пред-
ставленные в столичном выставочном ком-
плексе, в дальнейшем успешно применяются 
на отечественных предприятиях по производ-
ству и переработке продуктов питания. 

Как отмечалось на церемонии открытия, 
пищевая промышленность нашей страны обла-
дает серьезным потенциалом и значительным 
опытом, занимает одну из ведущих позиций в 
национальной экономике, играет важную роль в 
обеспечении продовольственной безопасности, 
а также защищает и поддерживает население в 
социальном аспекте, создает рабочие места.

Указом Президента от 23 октября 2019-го 
утверждена Стратегия развития сельского 
хозяйства Республики Узбекистан на 2020-
2030 годы, предусматривающая реализацию 
государственной политики в области продо-
вольственной безопасности, улучшения потре-
бительского рациона и производства продук-
тов питания в необходимом количестве. 

Примечательно: благодаря принимаемым 
мерам рост объемов производства в данной 
отрасли по сравнению с предыдущими годами 
увеличивается. UzFood позиционируется как 
одна из крупнейших выставочных площа-
док в регионе Центральной Азии. Отражает 
не только достижения отечественного сег-
мента этого сектора экономики, но и возрас-
тающий интерес международных участников 
рынка продовольствия. Это эффективная биз-
нес-платформа, которая многие годы оста-
ется лучшей в Узбекистане для демонстрации 

широкой линейки продуктов питания и напит-
ков, новейших технологий пищевой и перера-
батывающей промышленности, упаковки гото-
вой продукции и ее хранения.

Демонстрируя продукцию ведущих миро-
вых брендов, выставка UzFood предоставляет 
отечественным производителям широкие воз-
можности для модернизации производства, 
повышения качества продукции и наращива-
ния ее объемов. Кроме того, внедрение иннова-
ций и привлечение инвестиций обеспечивает 
рост производства пищевых продуктов для 
внутреннего потребления, а также способ-
ствует повышению объемов поставок за рубеж 
и потенциала индустрии в целом. Наряду с экс-
портом свежих овощей, фруктов и сухофрук-
тов растет доля товаров глубокой переработки 
сельхозпродукции.

(Окончание  
на 2-й стр.)

В рамках проекта в период посадки (осень 2024-го  /
весна 2025-го) на территории региона намечено 
высадить 16,4 млн саженцев деревьев и кустарни-
ков. Работа в этом направлении идет полным ходом.

- В сотрудничестве с государственными и обще-
ственными организациями проводятся мероприятия, 
направленные на повышение экологической грамот-
ности населения, сохранение природы и популяри-
зацию выращивания саженцев, - говорит начальник 
Сурхандарьинского областного управления лесного 
хозяйства Санжар Буронов. - В регионе создано 25 
зеленых общественных парков площадью 83 гектара. 
Помимо улучшения здоровья населения, это также 
вносит значительный вклад в обеспечение экологи-
ческой стабильности. В рамках общенационального 
проекта «Яшил макон» лесные хозяйства играют 
важную роль в создании аллей, выращивании сажен-
цев и снабжении ими. 

В зеленых парках, введенных в эксплуатацию 
в Сурхандарье, высажены разные виды деревьев, 
кустарников и цветов. Для обеспечения их стабиль-
ного развития используется современная агротех-
ника. В области также есть 15 парков при хокими-
ятах площадью 36,6 гектара. Разрабатывается и 
внедряется адресная программа, направленная на 
выращивание саженцев деревьев и кустарников, под-
ходящих для климата каждого региона. 

Саженцы доставляются Сурхандарьинским 
областным управлением лесного хозяйства на основе 
плана, разработанного в текущем сезоне в рамках 
общенационального проекта «Яшил макон». Для 
достижения цели особое внимание уделяется каче-
ству саженцев и обеспечению максимально благо-
приятных для растений условий.  

Лесохозяйственная деятельность имеет важное 
значение для выращивания саженцев, здорового 
ухода за ними и своевременной доставки адресату. 
Поэтому к данному процессу здесь особый подход - с 
упором на науку и практику. В частности, Управле-
ние лесного хозяйства Сурхандарьинской области 
тесно сотрудничает с высшими учебными заведе-
ниями и внедряет научные разработки, применяет 
инновационную агротехнику. Это в значительной 
степени способствует стимулированию ученых 
в проведении исследований в области усиления 
охраны лесов, выращивания саженцев и обеспечения 
экологической стабильности. Внедряя научные изы-
скания в жизнь, можно добиться значительных пози-
тивных изменений в данной области. Так, на участке 
местности Сабзипоя Термезского района сегодня 
проводится адаптация редких саженцев к климати-
ческим условиям оазиса. 

Год охраны окружающей среды и «зеленой экономики»

Общенациональный проект «Яшил макон» продолжает доказывать свою значимость в улучшении 
экологической обстановки в нашей стране, сохранении природных ресурсов, расширении  

зеленых зон. Сегодня, в частности в Сурхандарье, данная инициатива способствует выращиванию 
саженцев, увеличению лесных площадей и повышению экологической культуры в районах.

Сегодня Новый Узбекистан уверенно идет по пути необратимых 
демократических реформ, реализует прагматичную  
внешнюю политику, ведет открытый и активный диалог  
с мировым сообществом. 
Мы создаем все условия для формирования в нашей стране  
сильного и ответственного парламента и осуществления 
эффективной парламентской дипломатии. 
В Стратегии «Узбекистан - 2030» мы четко определили развитие 
института парламента как важную задачу. За последние годы 
принято более 20 законов, направленных на повышение роли 
законодательной власти в жизни общества и государства.

Шавкат Мирзиёев,
Президент Республики Узбекистан

(Окончание  
на 3-й стр.)
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ПОЗИЦИЯ УЗБЕКИСТАНА КАК АКТИВНОГО ПОЗИЦИЯ УЗБЕКИСТАНА КАК АКТИВНОГО 
УЧАСТНИКА МЕЖДУНАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА УЧАСТНИКА МЕЖДУНАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА 

И СТОРОННИКА МНОГОСТОРОННИХ И СТОРОННИКА МНОГОСТОРОННИХ 
ПОДХОДОВ ПОЛУЧАЕТ ВЫСОКУЮ ОЦЕНКУПОДХОДОВ ПОЛУЧАЕТ ВЫСОКУЮ ОЦЕНКУ

Го СЯОЦЮН,
профессор Института исследований России, 
Восточной Европы и Центральной Азии 
Академии общественных наук Китая:

- Выступление было 
всеобъемлющим и затра-
гивало широкий спектр 
вопросов - от глобальной 
безопасности до изме-
нения климата и соци-
альной защиты. Акцент 
на важности парламент-
ской дипломатии и роли 
парламентов в решении 
глобальных проблем 

является особенно актуальным в условиях 
нестабильности и неопределенности в мире. 

Позиция Узбекистана как активного участ-
ника международного сотрудничества и сто-
ронника многосторонних подходов заслужи-
вает высокой оценки.

Большой интерес вызвало представление 
достижений Узбекистана в развитии пар-
ламентаризма, расширении прав женщин и 
вовлечении молодежи в политику. Принятие 
Конституции в новой редакции в 2023 году и 
расширение полномочий парламента свиде-
тельствуют о стремлении страны к демокра-
тическим реформам и укреплению представи-
тельной власти. Упоминание о высокой доле 
женщин в парламенте и создании молодежных 
парламентов демонстрирует прогресс в обла-
сти гендерного равенства и вовлечения моло-
дежи в политический процесс.

Предложение лидера Узбекистана о прове-
дении Международной конференции по сокра-
щению бедности и его опыт в выводе миллио-
нов людей из бедности представляют важную 
практическую значимость в контексте дости-
жения устойчивого развития. 

Наши страны активно обмениваются опы-
том в этой сфере. Нас искренне радуют успехи 
Узбекистана. Мы готовы и далее тесно взаимо-
действовать.

Антонио АЛОНСО,
профессор Университета СЕУ Сан-Пабло, 
специалист по Центральноазиатскому региону 
(Испания):

- Вдохновляющее выступление Президента 
Узбекистана на открытии 150-й Ассамблеи 
Межпарламентского союза очень впечатлило 
меня. 

За короткий промежуток времени в Узбеки-
стане было принято более 20 законов, направ-
ленных на укрепление роли парламента. Это 
реальный шаг в сторону демократизации и 
устойчивого развития.

Примечательно, что 
полномочия Законода-
тельной палаты Олий 
Мажлиса увеличены с 
пяти до 12, а полномочия 
Сената - с 14 до 18. Это 
значительное расшире-
ние институционального 
потенциала парламента, 
которое заслуживает 
высокой оценки.

Не могу не отметить и то, что доля женщин 
в парламенте Узбекистана достигла 38 процен-
тов - это внушительный показатель, превос-
ходящий средний уровень в мире и яркое сви-
детельство политической воли к обеспечению 
гендерного равенства.

Предложение о создании Глобальной 
платформы молодежных парламентов и 
проведении ее учредительного форума в 
Узбекистане заслуживает высокой оценки. 
Особенно символично, что уже с 2021 года 
в стране успешно действует Молодежный 
парламент, что открывает реальные возмож-
ности для участия молодежи в законотвор-
честве.

Также хочу отметить вклад Узбекистана на 
международной арене: инициированная резо-
люция Генассамблеи ООН «Об усилении роли 
парламентов в ускорении достижения Целей 
устойчивого развития» - это еще одно под-
тверждение активной и ответственной пози-
ции.

Современный мир сталкивается с огром-
ными вызовами - конфликты, бедность, изме-
нение климата, вызовы искусственного интел-
лекта. И я целиком поддерживаю озвученное 
Президентом Шавкатом Мирзиёевым пред-
ложение о необходимости создания правовой 
основы по этике использования ИИ.

В целом Узбекистан подает пример того, как 
можно уверенно и последовательно двигаться 
вперед. Данный опыт заслуживает изучения и 
уважения.

Ильхам ШАБАНОВ,
директор Центра нефтяных исследований 
Caspian Barrel (Азербайджан):

- Так как являюсь экспертом в сфере транс-
портно-логистических процессов в регионах 
Южного Кавказа и Центральной Азии, мне 
особенно интересны глобальные и межреги-
ональные инициативы лидера Узбекистана 
Шавката Мирзиёева. Поэтому с большим вни-
манием следил за его выступлением на юби-
лейной Ассамблее Межпарламентского союза 
в Ташкенте.

Сегодня мир стал сви-
детелем высокой роли 
парламентской диплома-
тии в системе междуна-
родных отношений, ее 
вклада в решение ряда 
глобальных проблем. Моя 
оценка вытекает из девиза 
150-й Ассамблеи МПС 
«Парламентское движе-
ние во имя социального 

прогресса и справедливости», а выступление 
Шавката Мирзиёева на открытии становится 
глубоко символичным, так как он сразу под-
черкнул важность международного сотрудни-
чества для решения актуальных глобальных 
проблем, таких как вооруженные конфликты, 
экологические катастрофы и экономические 
кризисы.

Подчеркну: это выступление знаменует 
собой практическую реализацию инициа-
тивы двухлетней давности о проведении 150-й 
Ассамблеи МПС в Узбекистане. Учитывая, что 
это авторитетное объединение, состоящее из 
181 парламента, проводит заседания своего 
высшего органа - Ассамблеи в странах только 
с положительным опытом парламентаризма и 
устойчивого развития, проведение мероприя-
тия впервые в Узбекистане подтверждает при-
знание демократических реформ и усилий по 
развитию парламентаризма. 

Как специалиста, близко знающего миро-
вые проблемы экологического и продоволь-
ственного характера, меня особенно тронули 
статистические данные, озвученные Прези-
дентом Шавкатом Мирзиёевым. В частности, о 
том, что за последние 30 лет объем мирового 
валового внутреннего продукта увеличился в 
4,5 раза. Однако, к сожалению, доходы бедных 
слоев населения практически не изменились. 
Если эта тенденция сохранится, то к 2030 году 
в мире будут жить в нищете 575 миллионов 
человек, а 84 миллиона детей будут лишены 
возможности получить образование.

Поэтому выражаю абсолютное согласие с 
оценками Президента Узбекистана, что такая 
ситуация наносит огромный ущерб эконо-
мике и обществу, ослабляет функционирова-
ние социально-экономических институтов и 
в конечном счете ограничивает возможности 
людей. В этой связи всецело поддерживаю 
призыв лидера Узбекистана о необходимости 
определения истинных причин такого нера-
венства и борьбы с его последствиями. Несо-
мненно, это должно быть главной задачей для 
всех. 

ИА «Дунё».

В своем выступлении на Ассамблее Межпарла-
ментского союза Президент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев обозначил те направления, в которых 
законодательные органы мира призваны играть клю-
чевую роль. Глава нашего государства подтвердил 
приверженность Узбекистана Уставу ООН и резолю-
циям международной организации как единствен-
ной универсальной мировой платформы. Поддержал 
инициативы Генерального секретаря ООН Антониу 
Гутерриша по реформированию Организации Объе-
диненных Наций и укреплению ее роли в решении 
глобальных проблем.

По словам Шавката Мирзиёева, парламенты - это 
мощный институт, способный донести заботы и 
чаяния людей с самого нижнего уровня системы до 
международной повестки. Именно они могут пред-
ложить эффективные решения для глобальных вызо-
вов - от экономических кризисов до угроз терроризма 
и изменения климата. Все это требует активного вов-
лечения их в процессы обеспечения мира, справед-
ливости и устойчивого социального развития.

Одной из ключевых проблем современности Пре-
зидент Узбекистана назвал сохраняющееся социаль-
но-экономическое неравенство. Несмотря на то что 
за последние 30 лет мировой ВВП увеличился в 4,5 
раза, доходы бедных слоев населения остались прак-
тически прежними. По прогнозам, если ситуация не 
изменится, к 2030 году в нищете будут жить свыше 
570 миллионов человек, а почти 85 миллионов детей 
лишатся доступа к образованию. Такое положение 
дел, подчеркнул глава нашего государства, разруши-
тельно для общества, подрывает экономику и сдер-
живает развитие институтов.

Президент Узбекистана выразил твердую пози-
цию в пользу дипломатического урегулирования 
всех конфликтов. Назвал дипломатический путь 
единственным приемлемым вариантом для устойчи-
вого мира как на уровне регионов, так и в глобальном 
масштабе. В рамках своего выступления Президент 
Шавкат Мирзиёев подчеркнул необходимость под-
держивать диалог с действующими властями Афга-
нистана, не допуская изоляции государства.

Одним из самых тревожных вызовов современ-
ности Президент Узбекистана назвал изменение 
климата, что особенно сильно бьет по развиваю-
щимся странам. Подчеркнул важность соблюдения 
Парижского соглашения и перехода к углеродной 
нейтральности. Глава нашего государства выразил 
уверенность, что парламенты мира должны взять на 
себя ведущую роль в продвижении экологических 
инициатив и поддержке зеленых технологий.

Особое внимание было уделено вопросам жен-
щин, молодежи и социальной защищенности.

Президент Шавкат Мирзиёев отметил значитель-
ный рост представительства женщин в парламентах 
мира с 11,3 процента в 1995 году до 27,2 процента на 
сегодня. Подчеркнул также, что полное равенство 
женщин и мужчин в экономике способно увеличить 
мировой ВВП на 26 процентов. Отмечалось: Узбе-
кистан продвигает резолюцию Генеральной Ассам-
блеи ООН, направленную на расширение полити-
ческой и социально-экономической роли женщин в 
Азии. 

С высокой трибуны МПС заявлено, что Узбеки-
стан как социальное государство среди своих при-
оритетов рассматривает защиту интересов граждан. 
В частности, это означает обеспечение каждому 
человеку доступа к качественным услугам и созда-
ние условий для активного участия молодежи во 
всех сферах жизни.

Среди вызовов нового времени Президент Шавкат 
Мирзиёев назвал необходимость международного 
сотрудничества в сфере искусственного интеллекта 
(ИИ). Предложил разработать типовой закон по 
этике использования ИИ, который может стать уни-
версальной правовой моделью для стран мира.

Справедливо отмечалось, что ни одно государство 
не сможет добиться устойчивого прогресса, полага-
ясь исключительно на законы. Необходима коорди-
нация усилий, обмен опытом и единый вектор дей-
ствий. Президент Узбекистана призвал парламенты 
мира объединиться в духе взаимопонимания и ответ-
ственности за будущее планеты.

В завершение отметим, что проведение юбилей-
ного заседания Межпарламентского союза в Таш-
кенте - значимое событие как для нашей страны, 
так и всего Центральноазиатского региона. Впервые 
в истории это собрание проходит в ЦА, что подчер-
кивает растущую роль Узбекистана на международ-
ной арене и признание его усилий в области демо-
кратических реформ и развития парламентаризма. 
Благодаря этому мероприятию обсуждены такие 
актуальные вопросы, как права человека, гендерное 
равенство, снижение уровня бедности, верховенство 
закона, научно-техническое развитие и поддержка 
молодежи. 

Особое внимание уделяется укреплению межпар-
ламентского сотрудничества, продвижению мира 
и демократии на всей планете. Таким образом, про-
демонстрировано: Узбекистан занимает активную 
позицию в системе межпарламентского сотрудни-
чества, используя парламентскую дипломатию как 
инструмент укрепления международных связей, 
продвижения национальных интересов и участия в 
решении глобальных и региональных проблем.

Актам Хаитов.
Руководитель фракции УзЛиДеП в Законодательной

палате Олий Мажлиса Республики Узбекистан.

Выступление Президента Узбекистана Шавката Мирзиёева с программной речью  
на 150-й, юбилейной Ассамблее Межпарламентского союза, проходящей 5-9 апреля  

в Ташкенте, вызвало резонанс в международном экспертном сообществе.

Взгляд из-за рубежаПАРЛАМЕНТЫ МИРА ПРИЗВАНЫ ПАРЛАМЕНТЫ МИРА ПРИЗВАНЫ 
ЭФФЕКТИВНО РЕШАТЬ ЭФФЕКТИВНО РЕШАТЬ 
ГЛОБАЛЬНЫЕ ВЫЗОВЫГЛОБАЛЬНЫЕ ВЫЗОВЫ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

В этом году UzFood демонстрирует 
очередной рекорд по количеству экс-
понентов и их географии. В Ташкенте 
собрались представители свыше 400 
компаний из 30 стран: Австрии, Бела-
руси, Германии, Грузии, Индии, Иорда-
нии, Италии, Китая, Республики Корея, 
Латвии, Польши, России, США, Турции, 
Франции и других. 

Благоприятный инвестиционный кли-
мат и широкие возможности ведения 
бизнеса в Узбекистане демонстрируют 
впечатляющие результаты: доля зару-
бежных компаний в этом году достигла 
93 процентов от общего числа участни-
ков. Вместе с тем стенды отечественных 
производителей представляют широкую 
линейку продуктов питания, ингреди-
ентов, упаковочного оборудования и не 
только.

По традиции участники размещены 
по секторам: мясо и птица, молочная 
продукция, кондитерские изделия, бака-
лея, напитки, пищевые ингредиенты и 
другое. Демонстрируется оборудование: 
мясоперерабатывающее, для молочной, 
кондитерской промышленности, масло-
жирового производства, хлебопечения и 
охлаждения.

- Наша компания тщательно подго-
товилась к выставке, так как участвуем 
в подобном мероприятии впервые, - 
говорит директор ООО «Barko Brand» 

Абдувохид Мадиёров. - Представили 
широкий спектр продукции собствен-
ного производства: шоколадно-орехо-
вую пасту, фруктовое желе (из вишни, 
смородины, клубники, малины), а также 
разные виды разрыхлителей и улучшите-
лей для кондитерских и хлебобулочных 

изделий. Провели успешную презента-
цию и нашли новых деловых партнеров.

Многообразие готовой продукции, 
а также возможность ее попробовать, - 
еще одна особенность выставки. Сыры, 
сливочное масло, колбасы, бакалея, чай, 
кофе, соки и нектары, полуфабрикаты и 
сухофрукты можно продегустировать и 

приобрести напрямую у производителей, 
в том числе заключить соответствую-
щие соглашения на поставку непосред-
ственно на площадках НВК.

Как отметил менеджер компании 
Comat Group (Италия) Юрий Юринец, 
проходящая выставка - эффективная 
бизнес-платформа, которая многие 

годы остается лучшей для демонстра-
ции экспортного потенциала, инвести-
ционных возможностей и решений в 
области экологичных технологий. В 
этом году итальянский бренд по выпу-
ску оборудования для переработки 
молока и производства сыров расширил 
линейку предложений для узбекистан-
ских партнеров. В частности, предла-
гает линии по выпуску молочной про-
дукции производительностью от ста кг 
до пяти тонн в час.

*  *  *
Один из павильонов выставочного 

комплекса задействован для экспо-
зиции Специализированного раздела 
«Упаковка. Оборудование и материалы -  
O’ZuPACK 2025». Здесь представлено все 
необходимое для индустрии: упаковоч-
ное и полиграфическое оборудование, 
фасовочные линии, агрегаты для розлива 
и укупорки, крышки, мягкая, бумажная 
и вакуумная упаковка, печать, марки-
ровка и этикетки.

Топ-5 зарубежных стран по числу 
участников: Китай (185 компаний), Рос-

сия (36), Германия (29), Турция (18) и 
Республика Корея (17).

Кроме того, представлены националь-
ные павильоны Республики Беларусь и 
Германии. 

Деловая программа UzFood 2025 
включает консультации специалистов 
отрасли по деловому экономическому 
и торговому сотрудничеству между 
Узбекистаном и Китаем, презентации 
немецких и российских участников об 
условиях экспорта и импорта, а также 
обсуждение специфики торговых сетей 
нашей страны.

Традиционная изюминка выставки - 
единственная в Узбекистане специали-
зированная площадка «Ритейл-центр», 
где организованы прямые переговоры 
поставщиков продуктов питания с 
закупщиками. Многолетняя практика 
показывает эффективность ее прове-
дения, растущий интерес ритейлеров и 
маркетплейсов. Ожидается более тысячи 
встреч между участниками экспозиции, 
крупными компаниями, представите-
лями малого и среднего бизнеса.

В рамках деловой программы 
выставки, которая продлится три дня, 
запланированы семинары и рекламные 
кампании участников, поставщиков и 
производителей.

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

Фото Рашида Галиева.

UUzzFFood ood 2025: ПОЛНЫЙ ЦИКЛ ПИЩЕВОЙ 2025: ПОЛНЫЙ ЦИКЛ ПИЩЕВОЙ 
ИНДУСТРИИ - ОТ СЫРЬЯ ДО УПАКОВКИИНДУСТРИИ - ОТ СЫРЬЯ ДО УПАКОВКИ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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- Как вы оцениваете зна-
чимость первого самми-
 та «Центральная Азия -  

ЕС»?
- Cаммит в Самарканде стал важ-

ным этапом в истории наших отно-
шений, который может дать значи-
тельный импульс и способствовать 
разработке «дорожной карты» для 
дальнейшего укрепления сотруд-
ничества в ряде областей. 

Как докладчик группы Евро-
пейской народной партии по 
Узбекистану рассматриваю этот 
саммит как важную символи-
ческую и практическую веху. 
Он символизирует зрелое парт-
нерство между Европейским 
союзом и регионом Централь-
ной Азии, отражает наше общее 
стремление работать вместе во 
все более сложном и многопо-
лярном мире.

Эта встреча также подчер-
кивает намерение ЕС диверси-
фицировать свои международ-
ные альянсы. Центральная Азия 
играет ключевую роль, занимает 
важное географическое положе-
ние и располагает большим потен-
циалом для нашего более тесного 
сотрудничества. Геополитические 
сдвиги последних лет заставили  
нас переориентироваться и пере-
осмыслить наши экономические 
зависимости, энергетические парт-
нерства, торговые сети и диплома-
тические рамки.

Саммит важен также и для 
практических результатов. Повы-
шение уровня наших отношений 
до уровня стратегического парт-
нерства означает, что мы будем 
более тесно сотрудничать по 
различным вопросам: от устой-
чивой энергетики, торговли и 
инвестиций до безопасности, циф-
ровой трансформации и контактов 
между людьми.

- Какие направления стра-
тегического партнерства 
между ЕС и Центральной 

Азией наиболее перспективные  
и приоритетные?

- Наше сотрудничество должно 
строиться во всех возможных 
направлениях, включая экономи-
ческое взаимодействие, устойчи-
вую связь, энергетический пере-
ход и инновации.

Упрощение процедур торговли, 
улучшение доступа к рынкам и 
согласование стандартов позволят 
нашим экономикам глубже инте-
грироваться. 

Инициатива ЕС «Глобальные 
ворота» может сыграть важную 
роль, финансируя инфраструктур-
ные проекты, которые расширяют 
торговые пути, улучшают логи-
стику и снижают барьеры.

Мы взаимно заинтересованы в 
создании безопасных, устойчивых 
и надежных связей между Евро-
пой и Азией. 

Зеленый переход также имеет 
большой потенциал для сотруд-
ничества. Центральная Азия 
сталкивается с экологическими 
проблемами - от нехватки воды до 
последствий изменения климата, 
но она также обладает огромными 
ресурсами для чистой энергии, 
особенно солнечной и ветровой. 
ЕС может поддержать регион 
посредством передачи техноло-
гий, наращивания потенциала и 
инвестиций в инфраструктуру 
возобновляемой энергии.

Все эти области взаимосвя-
заны. Стратегическое партнер-

ство означает, что мы не выбираем 
одну или две из них, а работаем 
вместе по всем направлениям 
комплексным, сбалансированным 
и взаимовыгодным образом.

- Какова роль Европей-
ского парламента в укреп-
лении сотрудничества 

между ЕС и Центральной Азией?
- Европейский парламент 

играет уникальную и важную 
роль в развитии и поддержании 
внешних отношений ЕС на поли-
тическом уровне между парла-
ментариями, а также с диплома-
тами, гражданским обществом, 
экспертами, СМИ и научными 
кругами. В контексте отношений 
с Центральной Азией наша роль, 
как правило, была тройной: над-
зор за программами ЕС, диплома-
тия и поддержка демократических 
реформ.

Парламент имеет сильную над-
зорную функцию. Мы следим за 
реализацией соглашений, обеспе-
чиваем ответственное расходова-
ние средств ЕС и требуем подот-
четности от Европейской комиссии 
и Европейской службы внешнепо-
литических действий. В случае 
Узбекистана и его соседей мы 
отслеживаем ход событий вокруг 
Соглашений о расширенном пар-
тнерстве и сотрудничестве.

Также занимаемся парламент-
ской дипломатией. Делегации и 
межпарламентские встречи ЕП 
позволяют нам выстраивать пря-
мые каналы связи с законодате-
лями. Эти мероприятия важны 
для построения взаимопонима-
ния и согласования приоритетов и 
законодательных повесток дня.

Европейский парламент - не 
просто пассивный наблюдатель, 
он активный и конструктивный 
партнер. Мы стремимся сопрово-
ждать Центральную Азию на ее 
пути к большему процветанию, 
стабильности и демократической 
устойчивости.

ИА «Дунё».

Депутат Европейского парламента, докладчик группы Европейской народной партии  
(ЕНП) по Узбекистану Рейнхольд Лопатка прокомментировал значение первого  
саммита «Центральная Азия - Европейский союз», который прошел 3-4 апреля  

в Самарканде под председательством Президента Узбекистана Шавката Мирзиёева.

Мнение

РЕЙНХОЛЬД ЛОПАТКА:  РЕЙНХОЛЬД ЛОПАТКА:  
««МЫ ВЗАИМНО ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ В СОЗДАНИИ МЫ ВЗАИМНО ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ В СОЗДАНИИ 

БЕЗОПАСНЫХ, УСТОЙЧИВЫХ И НАДЕЖНЫХ БЕЗОПАСНЫХ, УСТОЙЧИВЫХ И НАДЕЖНЫХ 
СВЯЗЕЙ МЕЖДУ ЕВРОПОЙ И АЗИЕЙ»СВЯЗЕЙ МЕЖДУ ЕВРОПОЙ И АЗИЕЙ»

?

?

?

Наши соотечественницы заметно 
повысили активность во всех 
сферах жизни общества. Так, 
группа из 16 девушек обучается 
профессии машиниста электропоезда 
столичного метрополитена.

Событие вполне вписывается в русло стре-
мительных перемен, происходящих в Узбе-
кистане в последние годы. Как сообщили в 
Сенате Олий Мажлиса РУз, наша страна совер-
шила большой рывок в Индексе гендерного 
равенства и управления (GEGI) за 2024 год, 
заняв 52-е место среди 158 государств. Это 
позволило республике стать лидером в Цент-
ральноазиатском регионе, существенно опере-
див своих соседей. По сравнению с данными за 
2022 год Узбекистан улучшил показатели на 51 
позицию, продемонстрировав заметный про-
гресс в области гендерного равенства.

Представительницы прекрасного пола 
встречают пассажиров Ташкентского метро-
политена еще на входе в подземку. Они стоят и 
у турникетов, помогая пройти по удостовере-
ниям пенсионерам, другим категориям льгот-
ников. У эскалатора женщина в кабинке зорко 
следит за тем, как пассажиры становятся на 
ленту с правой стороны, оставляя левую для 
спешащих сограждан. Ее приятный голос в 
микрофоне призывает людей с левой стороны 
не стоять, а продолжать движение. На конеч-
ной станции часто видим, как сотрудницы 
тщательно проверяют вагоны на предмет 
выявления оставленных пассажирами вещей.

У автора была своя история общения с конт-
ролером на станции метро. Не доезжая одной 
остановки до конечной, вдруг обнаружил, что 
выронил из кармана коробку с лекарствами. 
И не успел вбежать обратно, как двери вагона 
захлопнулись, поезд ушел.

Внимательная девушка в форме подошла, 
выслушала и посоветовала на следующем 
поезде до  ехать до конечной станции, уверенно 
заявив, что обнаруженные вещи пассажиров 
обязательно им возвращают. И действительно, 
на конечной меня уже ждали. Сотрудница 
метро принесла мне лекарства. Мелочь, а при-
ятно. Поэтому интересно было написать об 
освоении девушками профессии машиниста 
поезда. 

- В мае прошлого года после строгого и взы-
скательного отбора среди кандидаток 16 деву-
шек поступили на курсы по обучению машини-
стов электропоезда в Научно-инновационном 
центре подготовки кадров метрополитена 
«Метроилм», - говорит представитель пресс-
службы Ташкентского метрополитена Туйчи 
Мирзаев. - Наряду с этим девушки изучают 
теорию на учебной базе Ташкентского государ-
ственного транспортного университета имени 
Ислама Каримова и профильного техникума в 
столице. Это позволяет комплексно овладевать 
как практическими навыками вождения элект-
ропоездов, так и теоретическими знаниями по 
их техническому устройству.

Процесс обучения длится одиннадцать меся-
цев. Следует особо отметить, что от курсанток 
требуется полное овладение техническими 
знаниями. В ходе отбора учитывались меди-
цинские показатели здоровья кандидаток, пси-
хофизиологические данные. Существуют и воз-
растные рамки: для женщин - от 20 до 35 лет.

Ожидается, что успешно окончившие курсы 
девушки в конце апреля - начале мая после 
сдачи выпускных экзаменов получат сертифи-
каты и приступят к работе в столичном метро. 
В первые три месяца будут работать в качестве 
помощников машиниста. По окончании этого 
срока им предстоит сдать внутренний экзамен 
для получения допуска на право самостоятель-
ного управления.

Все кандидатки с большим усердием осваи-
вают секреты профессии. При этом наставники 

особо отметили успехи Мафтуны Ахмедовой, 
Умиды Атажановой, Шахнозы Бердиёровой и 
Мадины Вохидовой. С одной из девушек уда-
лось побеседовать.

- Четыре года назад пришла на работу в 
метро младшим оператором, - говорит Ш. Бер-
диёрова. - Начала с продажи билетов в кассе, 
позже прошла путь до старшего оператора. 
Конечно, предметом моего восторга с первых 
дней стала профессия машиниста. Но многие 
сомневались, что поездом будет управлять 
девушка. Мол, в истории метро такого не было. 
Большое спасибо нашему Президенту за ини-
циативу, приведшую к переменам в гендерном 
равенстве. Лично для меня добрые перемены в 
жизни страны стали знаменательны благодаря 
осуществлению заветной мечты. Оказывается, 
когда сильно мечтаешь о чем-то и стремишься 
к цели, в конце концов твоя мечта сбывается. 
Надо просто верить.

- Как отнеслись к новому повороту судьбы 
дома, в семье?

- Конечно, обрадовались и поддержали. 
Хочу добавить, что и наставники в новой про-
фессии с терпением и тщательностью готовят 
нас, помогают осваиваться. Ведь коллектив 
Ташкентского метрополитена - большая и 
дружная семья. Здесь все помогают друг другу. 
Мы хотим образцово исполнять свой долг по 
служению народу Узбекистана.

Примечательно, что Узбекистан станет вто-
рой в СНГ страной, в которой   среди машини-
стов электропоезда есть женщины. 

Люди постарше еще помнят о дважды 
Герое труда, легендарной Турсуной Ахуно-
вой, первой в Узбекистане женщине - меха-
нике-водителе хлопкоуборочного комбайна, 
уроженке Чиназского района Ташкентской 
области. А сегодня в Новом Узбекистане 
сооте чественницы успешно осваивают еще 
одну, ранее считавшуюся чисто мужской про-
фессию - машиниста электропоезда метропо-
литена. И это не предел. Ведь в стране обе-
спечение равных возможностей для мужчин и 
женщин - в числе приоритетов государствен-
ной политики.

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

При содействии информационной 
службы Ташкентского метрополитена.

Фото из архива службы.

Гендерное равенство
ДЕВУШКИ-МАШИНИСТЫ -  ДЕВУШКИ-МАШИНИСТЫ -  

В МЕТРОПОЛИТЕНЕ ТАШКЕНТАВ МЕТРОПОЛИТЕНЕ ТАШКЕНТА

Цифровизация государственных услуг и 
бизнес-процессов открыла новые возмож-
ности для обеспечения прозрачности и кон-
троля. В Узбекистане, как и во многих стра-
нах мира, в этом направлении реализуется 
ряд мер. В частности, действует Единый 
портал интерактивных государственных 
услуг, минимизирующий прямой контакт 
граждан с чиновниками и соответственно  
уменьшающий вероятность вымогатель-
ства взяток. Создана электронная система 
закупок и тендеров, автоматически фикси-
рующая все действия, что затрудняет реа-
лизацию коррупционных схем. Внедрены 
блокчейн-технологии для учета государ-
ственной собственности и регистрации 
имущественных прав, обеспечивающие 
неизменность внесенных данных, а также 
онлайн-порталы для жалоб и обращений 
граждан, позволяющие оперативно реаги-
ровать на нарушения. 

Согласно статье 4 Закона РУз «О про-
тиводействии коррупции», обеспечение 
открытости и прозрачности деятельности 
государственных органов является одним 
из основных принципов борьбы с корруп-
цией. Цифровые технологии в свою очередь 
помогают реализовать этот принцип.

Результаты цифровизации в Узбекистане 
впечатляют. Как отмечалось на упомянутом 
выше заседании, принятие закона о государ-
ственных закупках, цифровизация выбор-
ных и тендерных систем, а также создание 
здоровой конкуренции позволили сэконо-
мить 14 трлн сумов бюджетных средств в 
прошлом году. Количество электронных 
госуслуг увеличилось в 15 раз, достигнув 
721, а число их пользователей превысило 11 
миллионов. 

Искусственный интеллект - мощный 
союзник в выявлении и предотвращении 
коррупции. ИИ становится эффективным 
инструментом в борьбе с коррупцией благо-
даря ряду ключевых преимуществ.

Во-первых, анализирует огромный 
объем информации (миллионы транзакций, 
документов, контрактов), выявляя анома-
лии, которые человек мог бы не заметить. 
Например, ИИ способен обнаружить подо-
зрительные закономерности в госзакупках: 

повторяющиеся выигрыши одних и тех же 
компаний или значительное отклонение цен 
от рыночных. 

Во-вторых, системы машинного обуче-
ния предсказывают вероятность возник-
новения коррупционных схем, формируя 
«профили риска» для проектов, организа-
ций или отдельных чиновников, что позво-
ляет сфокусировать проверки на наиболее 
уязвимых областях.   

В-третьих, ИИ минимизирует челове-
ческий фактор при проведении проверок и 
аудитов. Алгоритмы работают по четким 
правилам. Они не подвержены давлению и 
не вступают в сговор. Это особенно важно в 
свете статьи 24 Закона «О противодействии 
коррупции», предусматри вающей антикор-
рупционную экспертизу нормативно-право-
вых актов и их проектов.  

Банки и финансовые учреждения уже 
давно используют ИИ для выявления подо-
зрительных транзакций. Подобные системы 
начинают внедряться и в государственных 
структурах (например, для контроля за бюд-
жетными расходами). Система автомати-
чески отмечает подозрительные платежи, а 
именно: крупные переводы вне рабочего вре-
мени, выплаты компаниям, зарегистрирован-
ным незадолго до получения госконтракта, и 
не только.

В Узбекистане банки сегодня предо-
ставляют потребительские кредиты до 100 
миллионов сумов онлайн за пять минут без 

участия человека. В результате тысячи бан-
ковских сотрудников, ранее занимавшихся 
обработкой таких заявок, теперь работают 
с населением, предлагая проекты и кредит-
ные программы, что способствует расши-
рению клиентской базы и одновременно 
устраняет потенциальные коррупционные 
риски.

ИИ способен анализировать 
условия тендеров на предмет 
требований, необоснованно 
ограничивающих конкуренцию. 
Например, если в тендерной 
документации отражены 
чрезмерно специфичные 
требования, которым 
соответствует только одна 
компания, это может указывать 
на коррупционную схему.

В соответствии с недавними инициати-
вами Президента Узбекистана будет создана 
специальная Экспертная комиссия по пре-
дотвращению коррупции в государствен-
ных закупках. На основе передового опыта 
разрабатывается элект ронная платформа, 
которая обеспечит контроль за ценами 
закупаемых товаров и услуг, что не позво-
лит превышать среднерыночные показатели 
более чем на 20 процентов. 

Вместе с тем использование ИИ тре-
бует обработки огромного объема дан-

ных. Это может привести к нарушениям 
права на неприкосновенность частной 
жизни. Необходимо соблюдать баланс 
между эффективностью антикоррупцион-
ных мер и защитой персональных данных 
граждан, как предусмотрено законами  
«О кибербезо пасности» и «О персональ-
ных данных». Однако ИИ не застрахован 
от ошибок: алгоритмы могут воспроизво-
дить предвзятость или ошибочно интер-
претировать данные. Проблема «черного 
ящика» в ИИ означает, что иногда даже 
разработчики не в состоянии объяснить, 
почему система пришла к тому или иному 
выводу.

Изучение международного опыта также 
имеет важное значение. К примеру, в Эсто-
нии система электронного правительства 
использует блокчейн для защиты данных 
и предотвращения коррупции. В Южной 
Корее система электронных закупок позво-
лила сэкономить миллиарды долларов и 
значительно сократить коррупцию в этой 
сфере.

Полное искоренение киберкоррупции 
вряд ли возможно. Но технологии ИИ спо-
собны значительно уменьшить ее мас-
штабы, сделав коррупционные схемы более 
рискованными и менее прибыльными. Для 
успешной борьбы с киберкоррупцией необ-
ходимо повышать цифровую грамотность 
населения и готовить специалистов в обла-
сти ИИ и кибербезопасности. Это соответ-
ствует главе 3 Закона «О противодействии 
коррупции», предусматривающей повыше-
ние правового сознания и правовой куль-
туры в области противодействия корруп-
ции.

Искусственный интеллект и современ-
ные технологии представляют собой дей-
ственный инструмент в борьбе с корруп-
цией. Повышают прозрачность, облегчают 
выявление нарушений и делают корруп-
ционные схемы менее жизнеспособными. 
Однако технологии сами по себе не явля-
ются панацеей: они должны быть частью 
комплексной стратегии, включающей 
совершенствование законодательства, меж-
дународное сотрудничество и активное уча-
стие граждан.

Как отметил глава государства, резуль-
татом активной антикоррупционной работы 
и внедрения современных технологий, 
включая ИИ, станет рост правового созна-
ния населения и формирование в обществе 
нетерпимости к коррупции. Это ключевые 
факторы в создании прозрачного и справед-
ливого общества.  

Исламбек Рустамбеков.
Доктор юридических наук профессор.

БОРЬБА С КИБЕРКОРРУПЦИЕЙ: БОРЬБА С КИБЕРКОРРУПЦИЕЙ: 
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ  ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ  
И СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИИ СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

В ноябре прошлого года 
на видеоселекторном совеща-
нии, посвященном обсуждению 
вопросов использования земель 
приусадебных участков, обочин 
дорог, окраин полей и территорий 
вокруг каналов и коллекторов для 
выращивания продовольствен-
ных и доходных культур, в рам-
ках проекта по эффективности 
проведения работ глава государ-
ства поручил также превратить 
обочины международных маги-
стралей в зеленые насаждения. 

Сегодня проводится целе-
направленная деятельность по 
выполнению этой задачи, в том 
числе в Термезском районе обла-
сти.

Осенью прошлого года выпол-
нены масштабные работы по выса-
живанию декоративных деревьев 
на 61-километровом участке 
международной автодороги М-39 
по маршруту Алматы - Бишкек -  
Ташкент - Шахрисабз - Термез, 
проходящем по территории Тер-
мезского, Ангорского, Музрабад-
ского и Шерабадского районов. 
В частности, ранее заброшенные 
холмистые и каменистые участки 
вдоль обочин дорог выровнены, 
обогащены плодородной почвой и 
превращены в зеленый пояс. 

Кизирикский район относится 
к пустынным регионам Сур-
хандарьи, где также проводится 
системная работа по улучшению 
экологической ситуации и расши-
рению зеленых зон. 

В рамках общенациональ-
ного проекта «Яшил макон» на 
территории района проводятся 
масштабные работы по озеле-
нению, дополнительно высажи-
ваются деревья и кустарники. 
Особое внимание уделяется бла-
гоустройству территорий и вме-

сте с тем охране окружающей 
среды. Помимо обеспечения эко-
логической стабильности в нашем 
районе, который расположен близ 
пустынной местности, это также 
способствует улучшению каче-
ства жизни населения.  

В целях профилактики и сни-
жения воздействия афганского 
ветра (так называют его местные 
жители) - завсегдатая южной 
части Сурхандарьинской обла-
сти - на массиве Каттакум, сое-
диняющем Термезский, Ангор-
ский и Джаркурганский районы, 
создан зеленый щит: высажены 
100 тысяч саженцев саксаула и 
80 тонн семян на площади 14,8 
тысячи гектаров.

- Высадив здесь более 290 
тысяч саженцев, запустили 
систему капельного орошения. 
На площади в 122 километра в 
окрестностях международной 
трассы М-39 установлены ирри-
гационная, а также система дож-
девального орошения, вырыты 
32 пруда, - констатирует руково-
дитель информационной службы 
Управления экологии, охраны 
окружающей среды и измене-
ния климата Сурхандарьинской 
области Темур Гойибназаров. -  
С начала реализации проекта 
«Яшил макон» и по сей день в 
регионе высажено свыше 40 млн 
саженцев фруктовых и декоратив-
ных деревьев. В течение текущего 
весеннего сезона - 10,8 млн кустов.  

Наш народ, издавна считав-
ший природу священной, сегодня 
стремится сохранить экологиче-
ски чистыми воду, воздух, почву. 
Следуя пословице «Одно дерево 
срубишь - десять посади», мы 
разбивали огромные сады, и эта 
традиция сегодня обрела госу-
дарственное и политическое зна-
чение. 

Сарвар Тураев.

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ 
СТАБИЛЬНОСТЬ  СТАБИЛЬНОСТЬ  

И УКРЕПЛЕНИЕ ЗДОРОВЬЯ: И УКРЕПЛЕНИЕ ЗДОРОВЬЯ: 
ШИРЯТСЯ ПЛОЩАДИ ШИРЯТСЯ ПЛОЩАДИ 

ЗЕЛЕНЫХ НАСАЖДЕНИЙЗЕЛЕНЫХ НАСАЖДЕНИЙ
(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Выступая перед участниками и гостями 
форума, хоким Ташкентской области 
Зойир Мирзаев, народный поэт Узбеки-
стана Махмуд Тоир отметили, что в нашей 
стране в мире и согласии живут предста-
вители более 130 наций и народностей. 
Для граждан независимо от национальной 
принадлежности созданы равные условия 
для получения качественного образова-
ния, реализации своего потенциала во всех 
отраслях экономики, в сферах науки, куль-
туры и спорта. Среди приоритетных задач -  
развитие отношений с государствами 
региона Цент ральной Азии. Народы Узбе-
кистана, Таджикистана, Кыргызстана, 
Казахстана и Туркменистана веками жили 
в дружбе и согласии, объединенные общно-
стью языка, религии, обычаев и культуры. 
Следует бережно хранить богатое наследие 
предков, создавать дополнительные усло-
вия для взаимопроникновения культур, 
улучшения делового климата и привлече-
ния инвестиций. Нам есть что показать и 
что предложить соседям, ведь Узбекистан 
- страна древних традиций, дружбы и госте-
приимства. Тесное взаимодействие и добро-
соседские отношения - показательный при-
мер для других государств. 

С особой теплотой встретили гостей 
праздника - делегацию из Согдийской обла-

сти Республики Таджикистан. Затем участ-
ники мероприятия в рамках общенацио-
нального проекта «Яшил макон» заложили 
на 25 сотках Сад дружбы, высадив десятки 
фруктовых и декоративных деревьев. 

Национальные культурные центры под-
готовили обширную музыкально-танце-
вальную программу. Были представлены 
композиции, символизирующие устрем-
ленный в будущее Новый Узбекистан. 
Большой интерес вызвали выступления 
фольклорных коллективов и известных 
вокалистов, исполнивших песни на языках 
народов Цент ральной Азии. Ярким атрибу-
том праздника стали выступления маскара-
бозов, канатоходцев, жонглеров и палванов. 

- Мы всегда считали и продолжаем счи-
тать Узбекистан нашей священной Роди-
ной, связываем с ним жизнь и будущее 
наших детей и внуков, - говорит председа-
тель правления Бекабадского городского 
отделения Русского культурного центра 
Узбекистана Елена Ляпина. - Проведение 
подобных мероприятий символизирует 
нерушимую дружбу народов респуб лики, 
что еще раз подчеркивает: наша страна -  
многонациональное государство. В столич-
ной области есть школа, где преподавание 
ведется на русском, таджикском, кыргыз-
ском и казахском языках. Равные права и 

возможности для всех наций и народностей 
- огромный плюс для развития Узбекистана 
на годы вперед.

Многолюдно было и на спортивных пло-
щадках. Начинающие атлеты продемон-
стрировали свое мастерство в националь-
ной борьбе кураш, боксе, футболе и легкой 
атлетике. Победителям состязаний вручены 
почетные грамоты и ценные призы. 

- Всегда с удовольствием приезжаем в 
соседний Узбекистан, чтобы поучаствовать 
в культурно-гуманитарных акциях и соци-
ально-экономических проектах, - вступает 
в разговор представитель общественной 
организации из Согдийской области Респу-
блики Таджикистан Зайнура Умарзода. 
- Огромная благодарность за прекрасно 

организованный праздник, приуроченный в 
том числе и к Наврузу. У дружбы народов не 
существует границ. В последние годы пло-
дотворное взаи модействие Узбекистана и 
Таджикистана идет по нарастающей. Допол-
нительным стимулом для этого стали дове-
рительные отношения руководителей двух 
стран. Мы должны воспитывать наше под-
растающее поколение в духе толерантности 
и интернационализма, передавая богатый 
опыт добрососедских отношений. 

В завершение мероприятия со стоялась 
выставка национальных костюмов народов, 
населяющих Центральную Азию, и работ 
юных художников. 

Сергей Мутин. 
Фото Рашида Галиева.

Узбекистан - наш общий дом

БРАТСКИЕ НАРОДЫ НАВЕКИ ВМЕСТЕБРАТСКИЕ НАРОДЫ НАВЕКИ ВМЕСТЕ
В Бекабадском районе Ташкентской области на территории схода 

граждан махалли «Дустлик-2» прошли масштабные культурно-
просветительские мероприятия, посвященные межнациональному 

согласию, укреплению братских отношений и взаимовыгодного 
сотрудничества с соседними республиками Центральной Азии.

Реклама

История наглядно показывает: мно-
гие правители сжигали библиотеки и 
бесценные рукописи, хранящиеся в них. 
Они безжалостно уничтожали духов-
ные сокровища завоеванной страны, 
захватывая и увозя на свои земли лишь 
материальные богатства. Амир Темур, 
напротив, собирал книги и рукописи и 
отправлял их в Самарканд. Он считал, 
что слово имеет огромное значение в 
повышении уровня сознания и воспи-
тании людей, является основой знания 
и учителем. Целью Сахибкирана было 
превратить Самарканд в крупнейший 
культурный центр мира. Амир Темур 
был убежден: чем больше в государстве 
деятелей науки и культуры, чем больше 
библиотек, богатых книгами и рукопи-
сями, тем быстрее будут развиваться и 
остальные направления, тем богаче будет 
становиться край и его жители.  

Так, в отличие от других правите-
лей, вопреки жестоким законам войн 
того времени, Амир Темур тратил часть 
драгоценных трофеев на благоустрой-
ство городов и сел, разрушенных вой-
ной, чтобы улучшить жизнь людей 
побежденных стран. Возникает вопрос: 
почему Амир Темур, с таким трудом 
завоевавший огромные территории, сам 
восстанавливал города, превращенные в 
руины? 

В качестве ответа уместно привести 
мнение известного доктора философ-
ских наук профессора Наима Гойибова: 
«Юность Амира Темура совпала с пери-
одом постепенного распада империи 
Чингисхана на территории нынешней 
Центральной Азии, восстаниями, втор-
жениями, осадами и войнами между 
небольшими феодальными государ-
ствами, возникшими на ее месте… 
Амир Темур, конечно, не мог выйти за 
рамки данного исторического контекста, 
однако человек, внимательно изучаю-
щий его военные походы, не может не 
осознавать, что полководец преследовал 
совершенно отличные от своих совре-
менников цели…» 

Так, согласно историческим источ-
никам и современным исследованиям, 
главной задачей Амира Темура при пла-
нировании военных походов было не 

поглощение культур, не разорение посе-
лений. Наоборот, делом его жизни стали 
построение могущественного центра-
лизованного государства, установление 
мира и спокойствия, расширение и уско-
рение культурного обмена между наро-
дами и нациями. Победоносные походы 
привели к образованию огромной импе-
рии, где осуществлялась строгая цен-
трализованная система управления, 
устанавливалась безопасность торговых 
путей и населения. Обширные террито-
рии на Востоке от Центральной Азии и 
до Эгейского моря на западе подчиня-
лись Амиру Темуру. Две огромные импе-
рии - турецкая и египетская покорились 

великому полководцу. Прогрессивный 
политик покончил с феодальными меж-
доусобицами, кровопролитной борьбой 
за власть, создал самое могуществен-
ное централизованное государство под 
своим управлением. 

Как упоминалось выше, наш великий 
предок считал, что чем больше в стране 
библиотек, тем быстрее будут разви-
ваться образование и культура. Писал 
об этом и историк ибн Арабшах: «Темур 
собрал каждую полезную душу и все 
хорошее принес в Самарканд». Говоря о 
полезных душах, он имел в виду прежде 

всего людей науки и творчества. А под 
словами «все хорошее» подразумевал 
ценные книги и рукописи.  

Об особом отношении Амира Темура 
к литературе свидетельствует и тот 
факт, что во время дворцовых приемов 
он вставал с престола только в двух 
случаях: когда ему дарили книгу или 
когда на прием приходили известные 
ученые, религиозные деятели и мысли-
тели. Таким образом он выражал им свое 
почтение. 

В государстве Амира Темура небыва-
лого расцвета достигли все сферы духов-

ной культуры. В его эпоху наука и литера-
тура, архитектура и градостроительство, 
народные традиции, обряды, праздники, 
спортивные игры получили стремитель-
ное развитие, что вполне обоснованно 
стало основой Восточного Ренессанса 
и дало мощнейший импульс дальней-
шему обогащению мировой культуры. 
Высокий уровень науки и культуры в 
государстве Сахибкирана способствовал 
созданию и расширению разных центров 
образования. 

Так, сохранились исторические дан-
ные (летописи, корреспонденция и про-
чие), которые дают современным иссле-
дователям ясное понимание о характере 
полководца и его морально-этических 
ориентирах. Они свидетельствуют: Амир  
Темур приказывал воинам не причинять 
вреда ученым, религиоведам, а также 
религиозным учреждениям покоренной 
страны независимо от их вероисповеда-
ния. 

Например, одна из легенд гласит: «В 
пещере в горах находился монастырь, 
где проживало много стариков, женщин 

и детей. По законам войны после сраже-
ния это место полагалось стереть с лица 
земли. Первоначально войско собиралось 
так и сделать. Однако Амир Темур коле-
бался. Вдруг он предложил побежденным: 
«Кто хочет выжить, пусть принесет 
столько книг, сколько весит сам». Это 
предложение после долгих обсуждений 
было отвергнуто: люди даже под угрозой 
смерти не желали отдавать самые цен-
ные сокровища - рукописи. Амир Темур 
был удивлен таким решением и повелел 
всех пощадить и освободить». 

Благодаря этой короткой истории 
можно понять, насколько Амир Темур 
ценил стойкость, отвагу и высокую 
духовность. Следует отметить, что во 
времена его правления в стране находи-
лись крупнейшие и богатейшие библи-
отеки своего времени - «Дор ул-кутуб» 
(«Книжные дома»), наполненные ред-
кими изданиями и уникальными руко-
писями. Большое внимание уделялось их 
сбору и хранению. А на пополнение этих 
сокровищниц новыми томами из казны 
выделялись значительные средства.

В результате дворцовая библиотека 
Амира Темура в Самарканде хранила в 
себе редчайшие рукописи на греческом, 
латинском, персидском, сирийском, 
армянском и других языках. Многие 
ученые и мыслители, внесшие вклад в 
развитие мировой культуры, пользова-
лись трудами, собранными здесь. Среди 
них - математики и астрономы Кази-заде 
ар-Руми, Али аль-Кушчи. 

На протяжении почти семи веков 
люди со всего мира стремились найти 
ответы на волнующие их вопросы, изу-
чая духовное наследие, собранное и 
оставленное великим государственным 
деятелем. И уроки предков не утрачи-
вают актуальности. Человечеству пред-
стоит глубже изучить наследие Амира 
Темура, осмыслить его деятельность в 
строительстве могущественного госу-

дарства и создании сильной армии.  
А пока всем современникам, особенно 
молодежи, следует учиться у предыду-
щих поколений обращению с книгами 
и духовными ценностями, сохранять и 
приумножать оставленное ими наследие.

  
В Новом Узбекистане уделяется 
пристальное внимание 
вопросу культуры чтения, 
который выведен на уровень 
государственной политики. Без 
преувеличения можно сказать, 
что все решения в этой сфере, 
а также указы и инициативы 
главы государства открыли 
новую эру в привлечении 
молодежи к литературе. 
Благодаря проекту «Караван 
просвещения» в регионах 
создаются книжные фонды. 
Также каждый год проходит 
конкурс Yosh kitobxon  
(«Молодой книголюб»),  
который позволяет юношам  
и девушкам продемонстрировать 
таланты, вдохновляет  
на стремление к новым знаниям, 
способствует росту интереса  
к чтению. В школах, колледжах, 
лицеях и вузах проводятся 
семинары и тренинги, встречи  
с писателями и поэтами,  
что помогает в формировании 
глубокого духовного мира. 

Ведь книга - это маяк, ведущий к 
совершенству и освещающий путь. Чем 
больше народ ценит литературу, тем 
выше его духовность. 

Испокон веков народ стремился к 
добру, ценил знания и тянулся к про-
свещению. Однако, чтобы сохранить 
эти высокие устремления, необходимо 
бороться с невежеством через просве-
щение, воспитывать молодежь знающей, 
любящей и ценящей духовное наследие 
прошлого. Только тогда можно достичь 
высоких целей в прогрессивном разви-
тии и стать достойными преемниками 
великих предков. 

Комилжон Султонов.
Научный сотрудник 

Государственного музея истории 
Темуридов Академии наук РУз.
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